

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 centimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 8.363.

SUSCRIPCION Un mes, 1'25 ptas en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 8 de Octubre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé 22. — Teléfono n.º 6

TEATRO PRINCIPAL HOY MIÉRCOLES

Soberbia por Francisca Bertini

Nuestros colaboradores

ASUNTOS PEDAGOGICOS

La educación de los niños

Por la Sra. Edith Clark Cowles.

La maestra de Kindergarten dirige los juegos infantiles. Las madres pueden hacer igual cosa y de los medios que deben usarse para esto vamos a hablar.

Si no hay Kindergarten bastante cercano a la casa para que el niño concorra a él, llegada a la edad apropiada, la madre inteligente puede dirigir sus juegos de manera de suplir hasta cierto punto el proceso de desarrollo adoptado por la maestra experimentada de Kindergarten.

Una arena y un poco de arena, tienen posibilidades ilimitadas de trabajo y esmero para el niño sano. En el centro de cualesquiera de aquellas puede plantar construcciones de casas por medio de cubos y trazar terrenos alrededor de ellos, sirviéndose de la arena. Para completar un paisaje, las ramas pequeñas y las hojas hacen las veces de árboles, briznas de hierba, para formar el jardín. Hasta puede el niño trazar los prados y los bancales, modelándolos por medio de canchales. Una cazueta con agua, hundida dentro de la arena, puede servir admirablemente para construir un lago. Con el barro pueden modelar personas y animales y algunos cubos más de madera servirán para un corral o establo. La belleza de todo esto, así como su provecho, consiste en que el niño pueda hacerlo todo por sí mismo, sintiéndose feliz durante la construcción.

Cajas de madera divididas una vez horizontalmente y otra verticalmente, sirven para cuatro departamentos que pueden tapizarse con muestras pequeñas de papel tapiz y amueblarse en mueblecillos contruidos de cartoncillo. Suelen venderse folios que contienen instrucciones y fácilmente comprensibles para cualquier madre, para dirigir la construcción a mano de esos artículos de papel, como muebles.

Con un par de tijeras de punta roma, papel corriente de Manila o papel colorado, pueden cortarse plantas primorosas, animales, personal y muchos objetos animados. Un álbum de tela o de papel grueso puede hacerse fácilmente en casa, con el objeto de adherir a sus hojas los objetos recordados. Es delicioso este trabajo en los días de encierro forzado para los niños, a causa de la lluvia, por ejemplo, siendo labor que necesita muy poca o ninguna dirección.

Los niños gozan mucho de enhebrando objetos. Con una aguja grande de punta roma e hilos gruesos, pueden ensartar botones de rosa, bellotas, cápsulas de bellotas y otros muchos objetos naturales. Cuando éstos no se pueden obtener, se usará con el mismo fin cuentas de Kindergarten, de forma esférica, cubos y cilindros, usando para ensartarlos cintas para el calzado.

Las cuentas sirven a los niños para la enseñanza de las formas y de los colores y los números.

La mayor parte de los niños muestran una inclinación temprana hacia los números y se divierten grandemente haciendo cuentas. Tan pronto como aparezcan estos deseos, hay que aprovecharlos pero sin forzarlos. Puede el niño contar todas las cuentas de un mismo color y de varios colores, una por una o por grupos de dos y tres, según su edad y habilidades.

Las madres prudentes no deben permitir que se continúen indefinidamente ejercicios semejantes. Tan luego como el niño dé muestras de aburrimiento, debe divertirsele hacia otra forma de labor o de juego. Hay tantos que hacer pequeños dentro y fuera de la casa, que los niños diligentes y de buena voluntad pueden tomar su parte ayudando a su madre, que nunca debe fallar en qué tenerles ocupados con delicia de ellos y en modos en que los resulte útilidad y educación.

Ya para terminar algún día ocupado, antes de la merienda y de la hora de acostarse los pequeños, viene una parte de tiempo a la que propiamente han llamado las educadoras la hora de los niños y en la que el padre o la madre lee o refiere un cuento. No todo los padres están dotados de la aptitud para decir cuentos pero la mayoría de ellos puede ligar a hacerse con poco esfuerzo, de modo de dejar satisfecho a un pequeño auditorio. Si comienzan tempranamente las madres con cuentecillos de gran sencillez, aprenderán a contarlos con despiece, y más tarde la práctica les enseñará a relatar los complicados. Siempre es más satisfactorio y educativo un cuento escuchado que uno leído.

Para los años posteriores de la edad del

niño, hay estudios primarios de la naturaleza, así como libros de lectura que hacen relatos encantadores de la vida y costumbre de las plantas, de los insectos, peces y otros animales.

Los animales domésticos mimados sirven para infundir al niño respeto hacia la vida ajena, a más del respeto a la propia y para darle cierto sentido de responsabilidad, adquiriendo al prodigar cuidados a dichos animales.

Hay que insistir con los padres acerca del valor de la práctica personal, de la horticultura; si no se dispone de gran espacio en la casa, suplirlo con una caja grande improvisada en maceta y aprovechada como si fuera un prado de jardín.

Un padre inteligente se da cuenta de que un niño es sobre todo un ser de actividad propia. Esta actividad superabundante es una fuerza impulsora que necesita forzosamente hallar un objeto en que invertirse. En tres términos, el niño ha de estar en actividad. Esforcemos, por lo tanto, en proporcionarle, siempre, objetos adecuados que le den la oportunidad de aplicar esa dichosa provisión de energía.

La vida se extiende enfrente del niño, deseamos no solo que obtenga el mejor provecho de ella, sino que a ella contribuya poniendo algo que valga la pena. Gusta su energía tan inconscientemente como respira; y, como padres, tocamos el privilegio de velar porque sea una influencia orientada hacia el bien.

Cada uno de los actos del niño es preparación para la vida que ha de llevar, siendo privilegio nuestro fortalecerlo y darle un equipo de energía para su viaje, materializado en un cuerpo fuerte limpio y sano; una mente atesorada y un espíritu que siempre lo guía a servir a sus semejantes, cumpliendo así la ley universal.

Los libros que sigue, serán utilísimos para las madres:

- Los Juegos de Froebel para las madres. Sus lemas y comentarios.
- Los Juegos de Froebel para las madres. Canciones y música.
- Cartas a una madre.

UNA INFORMACION INTERESANTE

¿Se prepara la restauración de los Hohenzollern?

Reinarían sobre Alemania y Rusia, unidos

París 2.—El correspondiente del «Petit Journal», en Berlín, telegrafía: «Hay en Berlín cierto barón Engelhardt, gran propietario bálico, emisario del almirante Koltchak, que manifiesta gran actividad para evitar que los soldados del Ejército de Curlandia sean impuestos a Alemania. Personalmente, parece mantener relaciones amistosas con el Gobierno de los socialistas y mayoritarios».

Ha establecido, además, relaciones con el general Hoffmann y con los representantes de la gran industria alemana, de los cuales ha obtenido ya, según, se dice, un apoyo financiero considerable. Es siempre la misma política.

El Gobierno manda a veces al Ejército de Curlandia que se retire, y la niega toda ayuda, pero espera que un consorcio reúna millones para pagar el sueldo a tropas rebeldes.

Al mismo tiempo, el barón Engelhardt y sus amigos berlineses se esfuerzan en entrar en relaciones con publicistas ingleses y americanos y organizar una campaña de Prensa en favor del Ejército de Ven der Goltz.

Si dicha política consiste en decir que, en la situación presente, es el Ejército el único capaz de desempeñar un papel definitivo en la guerra contra el bolcheviquismo, y que si las potencias occidentales se oponen a su intervención, se pasará a las filas del Ejército rojo en Alemania.

El proyecto de intervención en Rusia se presenta ante los alemanes como extraordinariamente ventajoso.

Si hablar de las esperanzas del partido militar, se considera aquí una restauración del zarismo, que tendría como consecuencia casi inevitable el regreso de los Hohenzollern, que podría resumir el problema alemán en esta forma: tomar en el Este lo que Alemania ha perdido en el Oeste.

La Rusia reconstruida sería para Alemania una fuente inagotable de cereales, de substancias y de materias primas, y un inmenso mercado para los productos de la industria alemana.

Entra en el plan alemán mandar a Rusia legiones de ingenieros, de contramaestres y de obreros; así Alemania se desharía de un modo prodigioso de la mayoría de sus obreros sin trabajo y del excedente de sus

jóvenes burgueses que no encuentran ya empleo, ni militares ni civiles, y con esto, además se reemplazaría la emigración, hacia América por la emigración hacia Oriente.

Alemania quiere organizar en Rusia y hasta en Siberia una vasta colonización rural, que fonde ciudades para reunir capitales que sirvan para comprar en territorio ruso considerables dominios, que serán repartidos entre soldados alemanes desmilitarizados.

Se los instalará con preferencia cerca de las antiguas colonias agrarias alemanas, que antes de 1914 abundaban ya en Rusia y particularmente en Ucrania, en Crimea y en las orillas del Volga.

Se cita siempre con admiración una aglomeración de campesinos llamada Falz Fein, que había llegado a cubrir en el sur de Rusia un dominio quizás tan grande como el de Sajonia.

POR CORREO

LAS TROPAS ESPAÑOLAS OCUPAN EL FONDOK

Nuevos detalles

Ceuta 5.—Cuando anoche se comentaba la noticia de que hoy se iría a la ocupación del Fondok se concretaron las tentativas de los cables de la zona que rodea el célebre sitio, procurando evitar el salto de nuestras tropas, pues el temor a los cañones y aeroplanos les inducía a la sumisión.

Los poblados de Bnyasmes y Essebaha, cercanos al Fondok, enviaron emisarios a las autoridades españolas, ofreciendo la sumisión.

El poblado de Focana entregaba los fusiles y municiones y los de Gadir. El Hach y Ain Laak guardaban del célebre fundador, demandaron clemencia. Igual fenómeno observóse en la cascada del río Jemis y vertientes de Hedia y Semaxm.

Las autoridades, con buen acuerdo, solo daban oídos a las proposiciones que iban acompañadas de la entrega de armamento.

Ayer tarde empezó la salida de fuerzas que habían de tomar parte en las operaciones hacia Lanzón, donde quedó hecha la concentración.

Por la noche hubo enorme animación en la ciudad, ultimando los preparativos.

A las siete de la mañana de hoy marchó al campo el Alto Comisario, acompañado de su séquito acostumbrado, llegando sin novedad a Yebel Hedia, donde ha establecido su cuartel general. Allí aguardaba el general de la zona que mandaba las fuerzas que operaban en esta parte.

A las nueve y cuarto el general Berenguer ordenó al general Vallejo que iniciara la operación. Inmediatamente todas las posiciones avanzadas rompieron el fuego, al mismo tiempo que la meballa y los regulares se lanzaban al asalto de los objetivos previamente señalados.

El tiempo lluvioso no enfriaba el ardor de las tropas que presa de alegría indescribible acercábanse hacia el Fondok. Al mismo tiempo un aparato «Breguet» y otro llegado recientemente al aeródromo, evolucionaron sobre el monte Teyala, donde se veían compactos grupos de enemigos.

También en los barrancos se notó la presencia de fuerzas de caballería que parecían dispuestas resistir el avance.

La cima del monte Teyala vióse pronto cubierta de granadas que hicieron huir a los enemigos.

A las nueve y media, nuestros soldados eran dueños de la célebre casa de Bentanit, llegando a ella gracias al enorme empuje con que asaltaron.

En veinte minutos las tropas de la meballa siberiana cesaban el monte de Sidi Danq, en medio del mayor entusiasmo.

El tiempo continuó desfavorable, notándose verdadero frío. El desfiladero hallábase cubierto de grupos de enemigos, dispuestos a dificultar la marcha victoriosa de las tropas.

A las diez y media los cañones instalados en la casa de Bentanit, comenzaron a sembrar granadas en las rincónadas del desfiladero.

Las fuerzas rebeldes se retiraron y en aquellos momentos los disparos de nuestras baterías se confundían con el fuego de cañón de las tropas del sector de Ceuta y Larache, cuya serenidad se pretendía. Esto aumentaba el entusiasmo y el furor de las tropas alicantinas.

La columna de Sanjurjo se dirige entonces, a los once menos cuarto, a la ocupación de las estribaciones de Hedia. En ese momento llegaba al hospital de sangre el pri-

mer médico; era un soldado de la meballa siberiana que había recibido un balazo.

De la posición de Ventanit solicitaron sumisión los habitantes, manifestando que el avance de nuestras tropas continuaba avanzando. En estos momentos nuestras tropas divisaron las de la zona de Ceuta y Larache, que avanzaban por las crestas posteriores al Fondok. La visión produce una inmensa alegría reforzando el grandísimo ímpetu de nuestras tropas.

A las once y cuarto las tropas del anredo coronel Sanjurjo consiguieron adueñarse de las laderas situadas en la parte oeste de Yebel Hedia. Esta columna prosiguió el avance incansable, bordeando el camino del Fondok, combatiendo incesantemente y desalojando a los grupos enemigos, que resistían nuestro empuje parapetados en las sinuosidades del terreno.

Desde el cuartel general se divisaba perfectamente como acudían los montañeses cableños a disputar el paso a nuestros soldados. Los cañones y ametralladoras funcionaban sin cesar, aumentando el número de bajas de los cableños y facilitando el avance y el movimiento de las columnas, que se desarrollaba con gran precisión. Las tropas de la columna de Sanjurjo, dirigieron a las crestas del Teyala, desde las cuales se dominaba al fundador enemigo.

Parapetados en las casas del aduar, los cableños oponían resistencia energética, siendo batidos por los proyectiles de artillería y el fuego en abanico de las ametralladoras. El enemigo vióse obligado a continuar su retirada, siendo materialmente barrido. Quedó, por fin, ocupado el monte Teyala y sus inmediaciones.

El coronel Sanjurjo instaló dos puestos con objeto de proteger la retirada. A las dos de la tarde desde esas posiciones veíanse las tropas de Larache que proseguían sus movimientos. A esa misma hora llegaba al monte Cónico una expedición de diez heridos, que fueron atendidos solícitamente.

A las seis y media regresaba el general Berenguer con sus ayudantes. Al conocerse en Tetuán la noticia de la toma del Fondok hubo una explosión de júbilo. El Bo de Tetuán fijó una pizarra con la noticia, agolpándose ante ella enorme gentío. Se formaron comisiones de españoles, hebreos y musulmanes, recaudando dinero para costear un homenaje al jefe.

El consil español publicó una vibrante alocución a la colonia española, invitándola a recibir mañana a las tropas. Dicho periódico publicó un extraordinario, agolpándose millares de ejemplares.

Se tienen noticias de que en el Fondok están presentándose grupos de cableños, entregando armas y municiones.

Por Tetuán recorrió una procesión de moros, implorando a Dios se digno conceder la paz.

Las pérdidas conocidas son poco importantes.

Prevéjase la celebración de una misa de campaña en el Fondok, a la que asistirán los generales Berenguer, Fernández Silvestre, Barrera y Dabalillo.

Se han concentrado en los terrenos ocupados grandes depósitos de trigo, maíz, habas y toda clase de vituallas.

El triunfo del ejército es completísimo.

Los indígenas contentos

Tetuán 6.—Los indígenas expresan su entusiasmo por la ocupación del Fondok por las tropas españolas, pues esto les pone a

abierto de los abusos, crueldades y demasías del Raisuli.

Mañana llegarán las tropas de Larache y Ceuta y se les prepara un gran recibimiento. La población está engalanada.

El general Berenguer, con un Estado Mayor, ha pasado el día visitando el Fondok.

Soldados enfermos

Cádiz 6.—Ha llegado el vapor «Delfín», trayendo de Larache varios soldados enfermos.

Estos confirman los detalles ya conocidos de la ocupación del Fondok.

Aseguran que se han causado a los moros enormes bajas.

Dicen que el Raisuli cuenta escasamente con cuatro mil hombres y hace cuatro días tenía doble número; pero ha tenido muchas deserciones, y además el paludismo y la gripe producen grandes estragos en sus filas.

La salud en las tropas españolas es excelente.

Varios moros que han desertado del campo del Raisuli, han comenzado las faenas agrícolas, dedicándose a la siembra.

Dicen que el Raisuli está en Zentaro, poblado de la cábila de Ban-Aros, situado a 35 kilómetros del Fondok.

Nuestras tropas han ocupado también Zinat, antigua residencia del Raisuli.

Procederán en seguida a la ocupación del territorio ocupado por la cábila de Benider, hacia Aisá, quedando así en comunicación las posiciones avanzadas con Tetuán por el Fondok.

Las noticias que se tienen en Larache de la zona internacional, dicen que continúan los robos a los viandantes y los asaltos a los convoyes.

Los franceses combaten a los moros, sirviéndose principalmente de aeroplanos.

POR TELEGRAFO

Desde Barcelona

La huelga del ramo de alimentación

Barcelona 8 (3 m.)

Ayer se agravó aun la huelga de cocineros de hoteles, fondas, restaurantes y bars, por el lock-out declarado por los patronos, que no han aceptado las bases, lo que ha venido a plantear un conflicto de serias consecuencias para la población flotante, que en Barcelona es numerosísima.

La mayor parte de los establecimientos donde se sirve comida aparecieron cerrados, viéndose obligados los abonados a salirse de hambres en los colmados y arreglarse cada cual como pudo para comer.

Solo en unos treinta establecimientos se sirvió comida, viéndose atestados como es de suponer.

La intransigencia de patronos y obreros dificulta la mediación de las autoridades. Los cocineros y dependientes de bars ingresaron hoy en el Sindicato único si los patronos no acceden a sus pretensiones.

A última hora se dijo que se estudiaba una fórmula de arreglo para este conflicto, que es de los que no pueden prolongarse.

Hay que esperar el señor Gobernador.

El conflicto de las carnes

Este conflicto, que parecía resuelto, volvió a surgir ayer con mayor intensidad, pues no hubo en los mercados carne de ninguna clase por no haberse sacrificado ganado alguno en los mataderos.

El Alcalde ha impuesto multas a los abatecedores amenazándolos con retirarle los permisos para ejercer su industria.

Los temporales.—Inundaciones

Ha amezado algo del temporal. La mayor parte de líneas telegráficas están interrumpidas.

En Cornellá la inundación por las copiosas lluvias alcanzó la altura de dos metros.

También hubo inundaciones en San Brando de Llobregat y en San Vicens del Hort. Aunque el río continuaba ayer creciendo, no se han registrado desgracias.

De política

Barcelona 8 (10'30 m.)

En la Lliga regionalista se renuevaron bajo la presidencia del señor Cambó las minorías nacionalistas del Senado y del Congreso para tratar de la próxima labor parlamentaria. Estos se proponen no dejar un solo día de estar representados en el parlamento y estudiar además e intervenir en los problemas que plantea la post guerra.

La huelga de cocineros

Las Ramblas y la calles del distrito quinto ofrecieron anoche el aspecto de los días de huelga general, pues los bars, cafés y restaurantes continuaron cerrados a causa de la huelga faliente de cocineros.

Estos han pedido autorización al Gobernador Civil para establecer coaliciones económicas en diversos puntos de la ciudad para no irrogar perjuicios a la clase obrera que come en las tabernas.

Hundimiento de un puente

Poco después de pasar el tren correo de Francia, se hundió el puente de ferrocarril construido sobre el Tordera, situado entre las estaciones de Bruda y Hostalrich.

Afortunadamente se han ocurrido desgracias.

El derrumbamiento es debido a las lluvias caídas estos días, que agrietaron los cimientos del mismo.

Esta misma causa originó un desprendimiento de tierras a la entrada del túnel de Miralaguva, que ha interceptado la vía y retrasado considerablemente el correo de Madrid.

Oliver

Don José Trias Roig

Pereció en el naufragio del vapor «Valbanera» en la noche del 8 al 9 de Septiembre último
A la edad de 29 años

R. I. P. A.

Su afligida madre, hermanos (presentes y ausentes) hermanas, hermanas políticas (presentes y ausentes), primos, sobrinas y demás familia participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, rogándoles le tengan presente en sus oraciones y asistan al turno de misas que en sufragio de su alma se dirán el viernes 10 en el Oratorio de San Felipe Neri, de siete a once, en la capilla de Nuestra Señora de los Dolores.

No se invita particularmente.

TELEGRAFOS

Convocatoria de 600 plazas con 3.000 pesetas. Preparación completa en la Academia Politécnica Sancho

bajo la dirección de D. José Mulet, Jefe del Cuerpo de Telegrafos, y la cooperación de los profesores de la Academia técnicos en las materias que comprende este ramo. Los ejercicios de oposición empezarán en Febrero.

Radiotelegrafía

a cargo de los mismos señores. Las clases empezarán el 10 de Octubre.

Bachillerato para Señoritas

Preparación de los cursos en la

Escuela Católica

(Claustro de San Francisco)

INFORMACION

Las Subsistencias

Junta Provincial.—Bajo la presidencia del Gobernador y con asistencia de los vocales Presidente de la Audiencia, Delegado de Hacienda y Alcalde de esta capital y de los señores señores Ballester, Salom, Serra, Slijar y Cladera Socías se celebró ayer sesión a las seis, temándose los siguientes acuerdos:

Que en vista del tono poco en armonía con la seriedad de la Junta con que está redactado un recurso interpuesto por don Miguel Borrás, contra la liquidación que le ha presentado la comisión de compra de trigo sea devuelto a dicho señor.

En vista de las reclamaciones formuladas por la Mancomunidad de Ayuntamientos y especialmente por el de La Puebla, se acordó mantener el acuerdo autorizando el embarque de 2.000 toneladas de alabastro, sin ninguna limitación.

El Alcalde de esta capital salvó su voto. Se levantó la sesión a las siete.

Aspirantes a registradores

El director general de los Registros ha dicho a los periodistas que ha sido aprobado el reglamento para ejercicios de oposición para ingreso en el cuerpo de aspirantes a registradores de la propiedad.

Se introducen importantes modificaciones en el reglamento interior cambiándose el sistema actual de los ejercicios.

Se ha procurado hallar mejor manera de contrastar debidamente la cultura jurídica y el nivel científico de los opositores.

Baleares en la Argentina

El periódico *Baleares* que se publica en Buenos Aires, en su edición del día primero de Septiembre, llegó hoy a esta Redacción, inserta un hermosísimo y artístico fotográfico reproduciendo una placa que como homenaje al melagroso paisano nuestro D. Juan Campomer han erigido colocándola en el parterre donde reposan sus restos, los jefes y empleados superiores de las fábricas que en vida estableció el llorado amigo.

La obra es decidida a los artistas señores Barriola y Sánchez y ella por sí sola acredita el pincel de los esclarecidos artistas.

Publica además dicho periódico una extensa reseña del acto de descubrirse la placa, reproduciendo íntegro el discurso que pronunció el gerente de la razón social, don José Enseñat, quien ofreció la placa a los deudos del finado.

Al acto, que revistió todos los contornos de una sentida demostración, concurrieron a más de todo el personal superior de sus fábricas, una gran cantidad de obreros de las mismas, delegaciones en representación de las siguientes sociedades e instituciones: S. de S. M. Illians, S. de Fomento, S. C. de S. M. Santos, Cooperativa de Consumos, etc., radicadas en Valencia Albiñá; así mismo la banca, el comercio y la industria estuvieron representadas en el acto por firmas de significación.

Otras noticias.—Ha quedado disuelta la sociedad que actuaba bajo la firma Aguiló Hermanos en nuestra plaza y que había acreditado notablemente el establecimiento «Derby Bar».

Se ha hecho cargo del activo y pasivo de la sociedad D. Gabriel Aguiló, uno de los socios.

Se ha hecho cargo del almacén de la Aurora nuestro compromevisiano don Martín Palmer.

Hasta ahora dicho establecimiento había pertenecido a otro compromevisiano nuestro, don Salvador Juser, que piensa emprender viaje para Mallorca.

En la capital ha fallecido a la temprana edad de 16 años la señorita Paquita Vailori Oliver.

En Tras Lomas, ha fallecido víctima de coria enfermedad don Bartolomé Sarver. El finado era natural de Felanitx.

En Baleares ha fallecido don Lorenzo Pascual Galmés natural de Manacor.

En Pergamino (Puñón) ha fallecido doña Paula Febrer de Bonet, natural de Manacor. Reciban las familias de los finados, nuevos mas sentido pésame.

Los reclutas de cuota

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la siguiente Real orden circular:

«En vista de las anormales circunstancias que atraviesa la Península con motivo del temporal reinante de lluvias, que ha impedido a muchos familiares de los soldados de cuota llegar con oportunidad a ingresar en la Hacienda el importe de los segundos o terceros plazos, y teniendo en cuenta que el tiempo para efectuar estos pagos ha terminado el 30 del mes de septiembre próximo pasado, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que quede ampliado hasta el 31 del presente mes de octubre el plazo para los que han dejado de ingresar el segundo y tercero de la cuota militar puedan efectuarlo sin perder los derechos a los beneficios del capítulo XX de la ley de Reclutamiento a que se hallan acogidos.»

Notas del Carnet

De Barcelona han llegado esta mañana, nuestros distinguidos amigos, el gerente de la Compañía de Tranvías Eléctricos, D. José Esteve y el ingeniero D. Pedro Garau.

Ha venido también el director de La Islaña D. Antonio Ferragut.

De Barcelona han llegado esta mañana el industrial D. Carlos Abellanet, D. Leonor Echegaray, D. Arturo Poma, D. José Páez y señora, D. Ramón Gual, el oficial de Correos D. Luis M. Rivero, el comisionista D. Juan Liompart y el procurador D. Jaime Viñal.

De Barcelona han venido el Rdo. padre Antonio Salom (S. J.) y el hermano Pedro Gelabert.

Precedente de Santiago de Cuba ha llegado a esta hora varias días el propietario D. Gabriel Pujol, acompañado de su bella y distinguida esposa señora doña Antonia Canzelo, los cuales se proponen pasar una larga temporada en esta, la cual les deseamos sea agradable.

De Barcelona han venido esta mañana el redactor del «Correo de Mallorca» D. José M. Verger.

Ha venido también el médico don Juan Montaner.

Después de haber pasado el verano en esta isla, esta noche saldrá para Barcelona el laureado poeta nuestro amigo don Lorenzo Riber.

NECROLOGÍA

Se ha confirmado desgraciadamente la muerte de don José Trias Roig, pasajero de vapor «Valbanera», naufragado en aguas de la Habada.

Acompañamos a la familia del finado en el justo dolor que le embarga en estos momentos.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Nuestra Sra. de la Cinta. **Cuar estas Horas.**—Continúan en Santa Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Carmen y en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis y media y primera parte del Rosario durante una misa; a las diez y media mayor, terminada ésta, se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde a las seis y media, tercera parte del Rosario, novena de Ntra. Sra. del Rosario con sermón por el Rdo. padre Gaspar Morey, C. O. y reserva de S. D. M. **Visita a la Corte de María.**—A Nuestra Señora del Rosario en Santa Catalina de Sena.

MARITIMAS

De Barcelona ha llegado esta mañana, el vapor *Rey Jaime I*, cuyo buque saldrá esta noche a las ocho y media de regreso para el puerto de procedencia.

Por haber abonanzado el tiempo se han hecho a la mar los siguientes buques:

Goleta «Coruña» para Santa Pola, con lastre.

Goleta «E. Dominguez» para Torrevecija, con lastre.

Pallebot «Nuevo Palma» para Cette, con vino.

Pallebot «San Rafael» para Mahón, con trigo intervenido.

Laud «Vicente Cerveró» para Valencia, con tabilla.

Laud «Luis» para Cette, con higos.

Balandra «Cala Murta» para Alcudia, con lastre.

De Mahón ha llegado, el vapor «Rey Jaime II», que debe salir mañana para Valencia.

De Barcelona ha llegado esta mañana, el vapor «Bellver», con lastre.

Este buque no emprenderá viaje para Barcelona hasta el próximo viernes ya que se le ha de poner en condiciones para el transporte de ganado.

Precedente de Valencia ha llegado esta mañana, la goleta «Salvadora», con arroz y otra carga general.

A las doce de la tarde ha llegado precedente de Valencia, el pallebot «Gorgonio II».

CIRCULO MALLORQUIN

Subasta

Queda abierto concurso en dicha Sociedad para el suministro de leña de olivo para el servicio de calefacción, a cuyo efecto podrá ser examinado el pliego de condiciones obrante en la Secretaría, admitiéndose proposiciones hasta el día 23 del actual a las 18.

COLMADO DURAN

ANTIGUO RUBIO

Recibido escupijas y ostras.
Cervola, 11—Teléfono, 215



RON BACARDI

Es el mejor

MUEBLES

Para oficina, sistema americano. Despacho completo, 650 pesetas.
CASA BAR LOCK, Espertería, 1

AUTOMOVIL

Marca *Chenard Walker* de 16 caballos de fuerza. Se vende en buen estado. Informes, Juan Gomila, Marina, 11

La huelga marítima y nuestras comunicaciones

Impresiones del Sr. Ferragut

Esta mañana hemos hablado con el Director de la Islaña Sr. Ferragut, el cual nos ha hecho las siguientes manifestaciones:

La huelga del personal náutico se puede dar por terminada en un concepto.

Después de la contestación definitiva de los Navieros, el personal que quiera embarcarse con los buques acordados por los navieros puede presentarse, que se le admitirá sin represas y con el personal que se tenga disponible navegarán los buques que se piden; los demás irán navegando a medida que se presente personal.

Personal se va presentando diariamente varios de la Compañía y algunos extraños.

Es claro que teniendo las plazas cubiertas no se podrá admitir más, pues el que no se haya presentado demuestra que no quiere navegar en la Compañía.

No creo que tarden muchos días en navegar la mayoría de los buques si a la Compañía conviene movilizarlos.

El personal que no tenga sus documentos a mano podrá así mismo embarcarse, hay medios de arreglarlo fácilmente.

De las manifestaciones del Ayuntamiento no quiero hacer comentarios, nunca he deseado agitar las cuestiones. El Alcalde me ha pedido oficialmente datos, que con gusto le facilitaré, y estoy seguro que la cordura de la mayoría se impondrá, y los que obran y hablan de buena fe, reconocerán el buen deseo de de la Islaña en pro de Mallorca, y desaparecerá esa maldad contra la Trasméditerránea, la que tiene verdadero interés en el buen servicio de Mallorca.

La Islaña cumple sus obligaciones con el Estado, las que terminan en 30 de junio próximo.

Desde luego antes del 30 de junio próximo pasado, comencé la Islaña al Gobierno su propósito de cesar en el servicio de Baleares por ser imposible desempeñarles ni siquiera como actualizante.

Comprendo la necesidad del correo diario con la Península, y nos hemos ofrecido a hacerlo y damos toda clase de facilidades incluso ofreciendo los buques al Estado para que por su cuenta haga el servicio, pero no es justo que los servicios públicos los enfogue una Compañía particular.

Comprendo V. es posible rebajar nada cuando todo aumenta, y sino fijas en el aumento de nóminas que supone el último acuerdo de los Navieros.

La Islaña está autorizada para aumentar el 50 p. 100 sobre los pasajes, como han hecho todas las Compañías, y no lo ha aplicado. Solamente hemos aumentado 5 pesetas los camarotes exteriores, porque el público se quejaba que se cobraban igual que éstos los interiores, y creo tenía razón.

En Alicante y Valencia los trabajadores a la huelga del personal náutico en huelga han declarado el boicoteo a los Navieros del Mediterráneo. Y estos como es natural han ordenado que no vaya ningún buque a dichos puertos, así es que no es la Islaña la culpable de la incomunicación sino los que paralizan en el tráfico en esos puertos.

Nosotros lo mismo que la Trasméditerránea hemos demostrado nuestro interés en que no se interrumpiera el servicio, habiéndonlo desempeñado incluso con los Directores y personal de oficina.

Lo más importante para Mallorca son las subsistencias que se trafican preferentemente por Alicante y Valencia, y hace cuatro semanas que no nos quieren cargar un saco a pesar de haberlo del barco y haber gastado inmensamente todas las existencias de carbón de Palma y Mahón, ahora ya no nos queda más que el de las carboneras.

La correspondencia y el poco pasaje que hoy puede ir por Barcelona, si bien así se causan perjuicios que somos los primeros en lamentar pero cuya responsabilidad declinamos sobre los causantes del paro.

En los centros oficiales

Deseoso de poder dar a nuestros lectores la más amplia información sobre tan importante asunto hemos visitado al Comandante de Marías, señor Sbert, quien nos ha dicho que apesar de tratarse de un asunto sujeto a su autoridad no podía declinar nada, por no tener noticia alguna de Madrid que hiciera referencia al asunto.

«No puedo obligar,—nos ha dicho,—la salida al buque, sin tener antes antecedentes de lo que haya, ya que en estas cuestiones interviene también el Ministro de Fomento.»

«He consultado el caso con el señor Gobernador y esperamos recibir las noticias que él tiene solicitadas a Madrid, para obrar en consecuencia.»

Más tarde hemos visitado al Gobernador, quien, nos ha dicho, que el asunto de las comunicaciones permanecía poco menos que, en las condiciones de ayer, ya que no se habían recibido noticias del Ministerio de Fomento, que eran las que en este asunto interesaban.

Nos ha añadido el señor Díez García, que había recibido un telegrama del Ministerio de la Gobernación, contestación a uno de los que cursó ayer, en cuyo telegrama se le anunciaba, que se pasaban las oportunas órdenes a Hacienda para que desde allí le transmitieran instrucciones.

A la una de la tarde el señor Gobernador me había recibido todavía la ciudad deseada contestación del Ministerio de Hacienda.

El Sr. Gobernador ha llamado a un despacho al naviero director de La Islaña Sr. Ferragut celebrando con él una detenida conferencia.

Este le ha dicho que la orden de suspensión que había dado relativa a la salida del vapor de Alicante, obedecía a un acuerdo de

los Navieros del Mediterráneo, es el sentido de suministrar las escalas de sus vapores a los puertos de Alicante y Valencia mientras en aquellos, dura la anomalía actual que impide las operaciones de carga y descarga de sus vapores.

Este acuerdo, ha añadido el Sr. Ferragut, ha sido debidamente comunicado por los navieros a los ministros de la Gobernación y Hacienda.

De modo que Palma no sólo saldrá perdiendo con la supresión de sus viajes a Alicante sino que lo saldrá también con respecto a las comunicaciones de Valencia, empezando desde mañana.

Quedará únicamente la comunicación por Barcelona, y... ¿hasta cuando? declinamos nosotros.

En vista de las manifestaciones del Sr. Ferragut y no teniendo el Sr. Gobernador órdenes precisas de Madrid sobre este asunto ha decidido con objeto de que no quedara incomunicada Ibiza, que saliera un vapor para aquella isla encargado de recoger el correo, pasaje y carga.

Este buque será el «Mallorca» que saldrá esta noche y regresará mañana trasbordando los efectos que conduzca para la península, el vapor que para Barcelona saldrá pasado mañana viernes.

En esta forma, permanece el asunto relativo a las comunicaciones marítimas de Mallorca, que agrava notablemente nuestra complicada situación.

Sabemos que el comercio está organizando a escape expediciones por vapores a fin de que con la incomunicación, Palma, no quede falta de mercancías.

Esperamos también que el Ministro de Fomento habrá imprimido una solución satisfactoria, a esta para nosotros esencialísimo asunto.

De teatros

Principal

Para hoy miércoles se anuncia en este coliseo el estreno de la magnífica película artística marca Cesar Film, *Soberbia* interpretada por la cantante y bella actriz Francisca Bertini.

Se trata de una película que viene precedida de gran fama y que tiene por las hermosas fotografías y efectos de luz que contiene como por la notable interpretación de la genial actriz, no cabe dudar que llamará poderosamente la atención de nuestro público.

Líricos.—Las «genialidades» de Tórtola Valenciana.

Como saben nuestros lectores la Empresa del Lírico tenía contratada a la famosa cantante Tórtola Valenciana para dar unas funciones en este coliseo debutando hoy miércoles.

El contrato se firmó hace ya varios meses y según el Tórtola Valenciana debía dar cinco funciones, cobrando a razón de 500 pesetas diarias y dos viajes en 1.ª clase ida y vuelta.

El jueves último cuando se desencadenó el temporal en el mar, la Empresa recibió un telegrama de Tórtola concebido en los siguientes términos:

«Temor temporal imposible ir. Lé más adelante.—Tórtola.»

A este telegrama contestó la Empresa indicando los perjuicios que esta informalidad le ocasionaba.

Tórtola entonces respondió con el siguiente despacho:

«Lé al llevar buen maestro para éxito espectáculo, aquí está Rosal dispuesto ir pida 50 pesetas diarias.»

La Empresa pasó por la nueva exigencia y aceptó el maestro y el domingo noche cuando se creía que ya la artista navegaba con rumbo a Palma recibió este telegrama:

«Por no haber llegado tres días imposible salir hoy. Llegaré miércoles seguro. Anuncio debut jueves prepara ensayo miércoles tarde.»

La Empresa así lo hizo, pero anteaño se recibió con la natural sorpresa el siguiente telegrama:

«Rosal pianista pésimo. No puedo ir sin buen maestro.»

Ante tanta informalidad la empresa telegráfica a Tórtola Valenciana que estaba ya cansada de tanta informalidad y que hiciera lo que le diera la gana.

Y efectivamente hoy no ha llegado Tórtola Valenciana, poniendo a la empresa en verdadero apuro, por encontrarse sin otros números contratados.

Como se ve las genialidades de Tórtola Valenciana continúan perjudicando a las Empresas y a esto no hay derecho por muy eminencia que sea.

Para mañana jueves día de moda se anuncia en el Lírico el estreno de la 2.ª época de la grandiosa película *El Conde de Montecristo* que tanto interés ha despertado en Palma.

La Empresa está haciendo gestiones para contratar a varios números que actúan en Barcelona a fin de que puedan debutar el sábado.

Comandancia de Artillería de Mallorca

Debiendo proceder esta Comandancia a la venta en pública subasta oral de pujas a la libra de tres yeguas de desecho pertenecientes a la misma cuyo acto tendrá lugar el día 18 del mes actual a las 11, en el Cuartel de San Pedro, se hace saber para conocimiento del público, teniendo presente que sólo se admitirá la concurrencia a los que acrediten ser agricultores o ganaderos mediante la presentación de los correspondientes recibos de contribución rústica o pecuaria según previene en la R. O. de 11 de Julio de 1916 (C. L. núm. 144).

Palma 4 de Octubre de 1919.—El Comandante Mayor, Julián Yuste.

Lo bueno siempre se impone, lo barato es siempre malo, no se deje engañar el público con CAFÉ adulterados.
Casa LLOFRIU

TEATRO LIRICO.

MAÑANA JUEVES

El éxito de la Temporada

EL CONDE DE MONTECRISTO

2ª jornada, 1.500 metros

El temporal de agua en la línea férrea de Sóller

Destrozos considerables.—Un terraplén desmoronado.—Cincuenta metros de línea suspendida en el espacio.—Fue una tromba de agua.—Trabajos de recomposición.—Duración de las obras.—Otros daños.

Para completar la información que ya publicamos, referente a los destrozos causados por el temporal de agua en la línea férrea Palma-Sóller...

ser la cantidad de agua que descendió por el barranco y tal su potencia que la colectora fué insuficiente para recogerla...

En esta forma ocurrió el derrumbamiento del terraplén y no a consecuencia de la caída de pedascos alguno como equivocadamente se nos informó.

La carretera quedó completamente obstruida, más, hoy ya es posible la circulación, pues una brigada numerosa de obreros ha conseguido apisonar las tierras allí depositadas...

El cronista, repuesta de la dolorosa impresión que le causó el espectáculo contemplado, interrogó a nuestro querido amigo don Jerónimo Estades...

Será muy probable, nos dijo, que el señor Frontera se decidiera por la construcción de un puente.

Do todas maneras, las obras que deben realizarse, tendrán de duración unos dos meses. Mientras tanto se seguirá efectuando el servicio de trasbordo en la forma como se realizó en el día de ayer.

El señor Estades nos suplicó que hiciéramos público su agradecimiento profundo a la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca...

El acto realizado por el citado maquinista revela no solo prudencia, sino un conocimiento perfecto de la línea que gracias a ello se evitó una catástrofe segura...

Desde el lunes infinitad de vecinos se trasladan al Barranc de sa Llena, para hacerse cargo de la magnitud del derrumbamiento.

Nosotros sentimos con toda el alma lo sucedido y agradecemos a nuestro querido amigo el señor Estades las facilidades que nos dió para completar la información que adelantamos en la edición del pasado lunes.

La carestía de los libros de texto

Del Director del Instituto, nuestro distinguido amigo D. Sebastián Font y Salvá, hemos recibido la siguiente carta que con gusto publicamos:

«Palma 7 de octubre de 1919. Sr. Director LA ÚLTIMA HORA. Mi distinguido señor y amigo: el asunto de los mal llamados libros de texto ha dado lugar a un movimiento estudiantil que, aun que escasamente secundado por los mismos escolares y sus padres, merece ser tomado en consideración...

Prentendo sólo demostrar en estas líneas que la cuestión se ha planteado en términos absolutamente equivocados y que, por tanto, es inútil hacer llamamientos a los Directores para que medien en un asunto que no tiene, que no puede tener, existencia legal para los mismos. Porque, ¿qué se pretende el solicitar que inclinan o resuelvan la cuestión en favor de los escolares?...

Pero se dice: «Ciertamente no existen libros de texto, más el resultado es el mismo que si los hubiera, porque los Catedráticos los imponen». Esto es ya otro hablar y vale la pena de examinar el asunto. Yo, Director del Instituto, desconozco existe ni un sólo caso de imposición de tal índole, en que tendríamos ya materia prevista por la ley y pensable. ¿Tienen conocimiento de algún caso los escolares, sus padres o cualquiera persona dispuesta a probarlo y a declarar en expnada diente? Si hay quien tal denuncia queda e-

trán, que por su gusto hubiera pasado toda la noche hablando con ellos. Los dos amigos se quedaron solos. —Marcial—dijo Daniel—me escribiste una carta, que yo no he recibido. Dime lo que contenía. —¿Cómo? esa carta... —No perdamos inútilmente el tiempo. ¿Qué contendía esa carta? Necesito saberlo. Marcial le refirió todo lo que había pasado entre Isabel, Fernando y él, refiriéndole también su fatal amor. —Ah, sí, muy fatal!—exclamó Daniel cuando su amigo terminó su narración. —Cuando me escribiste esa carta ya había yo salido del Brasil. Cuando llegué a Río Janeiro dejé orden en el correo para que me dirigiesen mi correspondencia a París a casa de mi padrastro, y como me he detenido un poco en el camino, tu carta ha llegado a París antes que yo. Mi padrastro, y por ello te pido el perdono, interceptó esa carta, la leyó, y no se le ocurrió otra cosa sino entregarla al juez de instrucción... —¿Qué juez de instrucción? Si Daniel hubiera tenido la menor sospecha sobre la inocencia de Marcial, aquella duda se hubiera disipado con su exclamación. —Ayer—continuó Marcial—esos agentes que me han detenido hablaron también de un juez de instrucción. —Si—dijo Daniel, cogiendo las manos a su amigo.—Es que se ha cometido un crimen y te acusan de él. Marcial, yo te quería antes como tu amigo más fiel, más íntimo, y tú me pagabas en la misma moneda; me lo has pro-

camino abierto y estoy a la disposición de quien se me presente. En el mismo sentido me expresé ante el señor Gobernador y otro tanto repetí ante la Comisión estudiantil que me visitó en mi despacho.

Decía al principio que la cuestión se ha planteado en terreno falso y añado ahora que abrigó el temor de que precisamente por ello el resultado puede ser enormemente perjudicial para los alumnos sin que yo ni nadie tenga facultades para evitar el daño.

Y es, señor Director, que la cuestión es harto compleja para que pueda resolverse con una algarada y algunos sueltos de periódico, ni tampoco es exclusiva de Mallorca. El problema es nacional y carecen las regiones de autoridades facultadas para legislar en la materia. Sólo una acción colectiva precedida de sólida preparación y capacidad para señalar soluciones prácticas tendría ciertas garantías de resolver el fin lo que cuenta con tantos fracasos como disposiciones se han dictado hasta la fecha.

Esperamos tenga la amabilidad de insertar en el periódico de su digna dirección el anterior escrito queda de V. atento S. S. que b. s. m., Sebastián Font y Salvá.

Sánchez Toca y Llanza dijeron que no ha bo acuerdo, pues no transigen en la alteración de la jornada de 7 horas en el interior, empezando a constarse en la becañina. Los patronos quieren 7 horas y media.

Entregaremos el asunto al Gobierno para que resuelva. Los patronos dijeron que aceptan la jornada de siete horas pero completando el trabajo efectivo de seis horas.

Creo que mañana en el Consejo se tratará del asunto. Parece que los obreros si el Gobierno no interviene eficazmente para que se les concedan siete horas en el interior de las minas, irán a la huelga.

EL GOBERNADOR DE CATALUÑA EN MADRID.

Madrid.—Esta tarde el Gobernador de Cataluña señor Amadó visitó al Presidente del Consejo señor Sánchez Toca, conferenciando sobre problemas sociales y abastecimientos de Barcelona.

FELICITACION

Madrid.—El diputado señor Torres Blenda visitó al ministro de la Guerra general Tovar para felicitarle, según acuerdo del Ayuntamiento, la felicitación al Gobierno y al Ejército de África.

EL GENERAL TOVAR AGRADECIÓ LA FELICITACIÓN.

Madrid 8 (2'30 m.)

La breve cumplimentará el Rey el monarca negro de los Pánuos, para darle las gracias por las estatuas recibidas de las autoridades españolas durante su internamiento.

EL ESTADO DEL EXMINISTRO MIRANDA.

Madrid.—El ex-ministro señor Miranda se halla bastante mejorado dentro de la gravedad.

EL GENERAL TOVAR

Madrid.—El ministro de la Guerra general Tovar, en el rápido de Galicia salió para León, con objeto de visitar los cuarteles de aquella guarnición.

Asuntos de Baleares

Títulos de Bachiller

Barcelona 8 (3 m.)

Por este Rectorado han sido expedidos los títulos de Bachiller, a favor de D. Sebastián Viquer Oliver, D. José Alcover Jorda, D. Bartolomé Baquies Mulet, D. José Fuster Forteza, D. José María Borobia Gurrigosa, D. Ignacio Tur Soler y D. José Torres Vives, alumnos del Instituto de Baleares.

Salida del "Delfín"

Barcelona 8 (13'0 m.)

Ha salido para sea el pallebot "Delfín", con carga general.

De Marina

Ha sido nombrado segundo Comandante de Marina de Barcelona, el capitán de fragata don José Riera Alemany, relevando a don José Ibarra, recién ascendido a capitán de navío.

De Instrucción Pública

A propuesta del Claustro ha sido nombrado ayudante interino de la sección de Letras de esa Escuela Normal, don Juan Ferrer Serra.

Por antigüedad ha sido ascendido a oficial segundo con 4.000 pesetas, afecto a esa Escuela de Artes y Oficios, don Francisco Aguado y March.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Exterior, Francos, Libras. Values range from 75'80 to 21'93.

FABRA

A la hora de cerrar esta edición se hemos recibido las conferencias abonadas de hoy.

GAS Y ELECTRICIDAD

FABRICA DE LAMPISTERIA

de Bartolomé Fuster

Instalaciones eléctricas, Sanitarias, bombas, Motores y Pararrayos. Plaza del Rastro 8 y Colon 9.

EL DIAMANTE NEGRO

POR PEDRO SALES

CONTINUACION.

có sobre los cojines; luego se extendió a su lado diciendo: —Marcial no ha dormido sin duda la noche última; no despertará por tanto hasta el mediodía; yo fingiré dormir y respetaré mi sueño: así ganaremos tiempo hasta la noche en que Bertrand me traerá los periódicos con la comida que me ha prometido... Y entonces llegará la hora de las explicaciones. Ya veremos lo que conviene hacer.

Marcial durmió hasta las dos; Daniel hasta las cinco; entonces entreabrió los ojos y al ver a Marcial sobre silla, volvióse hacia la pared fingiendo estar rendido de fatiga. Marcial no se atrevió a llamarle.

Hasta las ocho fingió Daniel que dormía. Antes de preguntarle nada Marcial, se arrojó en sus brazos y luego le dijo: —¿Venías del Brasil en busca mía? Te reconozco... Mi cara... —¿Tú carta, dijo Daniel con extrañeza? Ah sí, tu carta... esa carta en que me decías... —Todo. —¿Por qué amigo mío. —¡Ah! he sufrido cruelmente. Y esa detención insensata de ayer... Esa absurda acusación de asesinato... No comprendo nada de todo eso; pero quisiera tu explicarme por qué

me has traído aquí? ¿por qué me obligas a que me ocultes? Daniel, respóndeme, te lo ruego.

Daniel fingió reflexionar y contestó gravemente: —Más tarde, amigo mío. Tengo el estómago completamente vacío, y en este estado sería incapaz de darte la menor explicación. Permíteme que vaya a buscar a Bertrand para que nos traiga la comida.

Así fué cuando Daniel pudo retardar el momento tan tímido.

Mientras que Bertrand prepara la comida sobre la mesa, Daniel encendió otra bujía y bajó al corredor, donde leyó todo lo que se relacionaba con el crimen de que se acusaba a Marcial.

—¡Pobre amigo mío, cómo voy a hacerle sufrir!

Volvió a la bodega, donde Bertrand decía a Marcial: —Ah, señor! Desde el momento en que se usted amigo del señor Daniel, no tiene V. por qué agradecerme nada. —No hablemos de eso—dijo Daniel;—ahora, comamos.

Quería obligar a su amigo a que comiera mientras reflexionaba de qué modo le ha afectado la catástrofe que ignoraba evidentemente.

Marcial, lleno de impaciencia, apenas comió; pero Daniel desahoga, elogiando a cada momento al viejo marino la cocina de su mujer.

Se reservó algunas provisiones para el almuerzo del siguiente día, y despidió a Ber-

trand, que por su gusto hubiera pasado toda la noche hablando con ellos.

Los dos amigos se quedaron solos.

—Marcial—dijo Daniel—me escribiste una carta, que yo no he recibido. Dime lo que contenía.

—¿Cómo? esa carta...

—No perdamos inútilmente el tiempo. ¿Qué contendía esa carta? Necesito saberlo.

Marcial le refirió todo lo que había pasado entre Isabel, Fernando y él, refiriéndole también su fatal amor.

—Ah, sí, muy fatal!—exclamó Daniel cuando su amigo terminó su narración. —Cuando me escribiste esa carta ya había yo salido del Brasil. Cuando llegué a Río Janeiro dejé orden en el correo para que me dirigiesen mi correspondencia a París a casa de mi padrastro, y como me he detenido un poco en el camino, tu carta ha llegado a París antes que yo. Mi padrastro, y por ello te pido el perdono, interceptó esa carta, la leyó, y no se le ocurrió otra cosa sino entregarla al juez de instrucción...

—¿Qué juez de instrucción? Si Daniel hubiera tenido la menor sospecha sobre la inocencia de Marcial, aquella duda se hubiera disipado con su exclamación.

—Ayer—continuó Marcial—esos agentes que me han detenido hablaron también de un juez de instrucción.

—Si—dijo Daniel, cogiendo las manos a su amigo.—Es que se ha cometido un crimen y te acusan de él. Marcial, yo te quería antes como tu amigo más fiel, más íntimo, y tú me pagabas en la misma moneda; me lo has pro-

bado en los momentos más amargos de mi vida... Hoy no te quiero como a un amigo, sino como a un hermano... No te queda en este mundo más cariño que el mío.

—¡Fernando!—exclamó Marcial con angustia.

Daniel abrazó fuertemente a Marcial.

—Hermans, en adelante quiero llamarte así. Hermans, ten valor. Fernando fué asesinado en el mismo día de su matrimonio y en el momento en que acababas de separarte de él.

—¡Muerto... Fernando!... Es imposible! —Marcial fué acometido de un temblor nervioso, y permaneció algunos instantes sin poder hablar.

Daniel le acariciaba, prodigándole las palabras más afectuosas.

—¿Pues entonces es preciso que vuelva inmediatamente a París. —No—contestó energicamente Daniel.—No, nada de arrebatos. Se trata de defenderte contra esa abominable acusación, y es preciso hacerte con tanta prudencia como decisión.

—¿Y es a mí... a mí al que acusan?—balbuceó Marcial. —Toma, lee esos periódicos. Si desde ayer me he negado a darte la menor explicación, es porque no quería hacerlo hasta que tú la leyeras.

Entregó a Marcial los periódicos del Havre que referían exactamente lo ocurrido en Sainte-Adresse desde su principio. Marcial tuvo valor para leerlo todo; de

cuando en cuando le agiaban grandes estre

mecimientos.

—Ya ves—dijo Daniel—que te acusan, y se asegura que existe contra tí una prueba moral y una prueba material, que no dejan lugar a duda. Ignoro cuál puede ser la prueba material; pero la moral es seguramente esa maldita carta que explicaba el motivo de... tu crimen, si el crimen hubiera sido cometido por tí. No necesito añadir que ni por un momento te he creído culpable.

—Pero ¿por qué has regresado a Francia? —En mis últimas cartas te anunciaba que al fin la fortuna me sonreía y premiaba mis esfuerzos. Me ha sonreído y favorecido tanto, que vuelvo rico; puedo devolver a mi padrastro la cantidad que por mí pagó... y esperaba con el resto asociarme a tí y a Fernando. Lardinois comprendió al ver tu carta devuelta a París, que íbas a volver en breve; y mandó a Calisto para impedir que continuase mi camino hasta París. Naturalmente, mandé al tal Calisto a todos los diablos, y él es quien me anunció que se te acusaba de ese crimen y que te buscaban en el Havre y Sainte-Adresse. Ya adivinas que mi primer pensamiento fué hallarte entre que los agentes de policía... Llegó un poco tarde, puesto que te hallé detenido; pero, gracias a Bertrand, he podido arrancarte de sus manos. Esto no basta. Quiero probar tu inocencia.

—Gracias, hermano—pronunció Marcial en el colmo de la emoción.—Pero esa acusación es tan loca, tan absurda, que no podrá sostenerse en cuanto me presente espontáneamente.

(Continuará)

GRANDES ALMACENES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROA

Recibidas las Novedades para Otoño e Invierno

PAÑERIA	CONFECCIONES	SEDERIA	LANERIA
Vicuñas	Reglans	Luisin	Otomann
Estambres	Abrigos	Crespón	Lanillas
Cheviots	Capotes	Duquesas	Canales
Gabardinas	Pellizas	Piel Seda	Popelin

Géneros de Punto, Mercería, Pañolería, Tapicería, Géneros Negros

GRAN SURTIDO EN PELETERIA, EN FORMAS DE ALTA NOVEDAD

ULTIMOS MODELOS DE ABRIGOS PARA SEÑORA Y CABALLERO IMPERMEABLES GABARDINA

Calzado de todas clases y precios, Chanclos de Goma, Paraguas, Mantas de Lana, a precios de fábrica

PRECIO FIJO. Ventas al contado. Teléfono 217

NOTA.--Esta Casa no tiene Sucursales.

Balsach Hermanos & Sanmarti

CONSTRUCTORES DE MAQUINARIA

MUNTANER, 357, Teléfono, 6.131 G.

BARCELONA

Especialidad en el ramo de Industria Textil. Instalaciones completas de talleres y fábricas, Motores a Gas pobre y rico. Electromotores y dinamos. Máquinas y Calderos de Vapor, Tuberias, Transmisiones, Accesorios, Hierros y Aceros laminados, Herramientas y utillaje para fábricas e Industrias de todas clases. Maquinaria para aserrar y trabajar madera, etc., etc.

Existencias para entrega inmediata

Motores a Gas Pobre

Salvo venta. Están disponibles para su entrega inmediata

1	Korting	60	Hp.	Tipo Eléctrico
1	>	45	>	Ultimo modelo
1	>	30	>	Id. id.
1	Orosley	40	<	Industrial
1	<	30	>	Ultimo modelo
1	Stcorp.	20	>	Tipo inglés
1	M. T. M.	40	>	Id. Eléctrico
1	>	>	>	Virquentur

Todos con sus correspondientes fábricas de gas y aparatos adaptados para quemar leña.

Agente en Baleares

ANTONIO CALSINA

OLMOS, 182-184 BAJOS

Palma de Mallorca

Leña y Serrín

Se vende leña a 0'65 el quintal. Sería a precio económico.

FABRICA DE MUEBLES CALLE VIRGEN DE LLUCH, 1

Modista

Establecida calle Riera número 30 Hechuras de todas clases a precios económicos.

Muchacho

Se necesita experto para mozo de Sastrería. Informes, Ceatro de Anuncios.

HORNO

Alquilamos uno o dos pagando buen alquiler, preferible está situado dentro el tercer distrito. Condiciones y demás a J. R. Ceatro de Anuncios.

Se alquila

Una tienda propia para comercio, calle Peregril, esquina calle Fideos, Informarán calle de San Miguel, 214.

SE VENDE UN MOTOR

De 10 HP. casi nuevo, con magneto, calle de los Olmos, 121, Taller mecánico.

Puede tenerse un pecho duro y hermoso??

Usando a diario cuatro o cinco GOTAS de

AGUA ORIENTAL

que sea suficientes para obtener en poco tiempo un pecho HERMOSO, bien desarrollado y DURO, de una belleza seductora que constituye el mejor encanto de la mujer, al propio tiempo perfecciona el busto, volviéndole de un conjunto de líneas armonicas, puede usarse sin peligro de ninguna clase, pues es de uso externo. Con pocos frascos se notan los efectos.

Depositarie: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Platería LA ESTRELLA

PLATERIA 36.

Se compran toda clase de alhajas antiguas, platino, y monedas de oro a buen precio. No vender sin visitar antes esta casa.

¡SEÑORAS!

AGUA DE LA REINA STER

La mejor aristocracia de la mujer es la belleza.

Para adquirirla y aumentarla es preciso usar AGUA DE LA REINA STER.

Único producto inofensivo que hermosea el rostro agrandando los ojos y hermoseando los párpados. También blanquea la cara dejandola de una belleza seductora.

Depositarie: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

PIANOS MANUBRIO

Se venden o alquilan. Informes, Centro de Anuncios.

VACAS LECHERAS

Se desean vender 3 por retirarse del negocio. Informarán, Centro de Anuncios.

MOTOSIDECAR HUNBER

Se vende, TALLER BIBILONI.



EL DENTIFRICO CALBER

Es el único que con sus medios maravillosos de emitir oxígeno destruye los microbios que causan el deterioro de los dientes.

DENTIFRICO CALBER

Limpia maravillosamente sin dañar como las pastas. Endurece las encías, las suaviza y endulza el aliento.

DENTIFRICO CALBER

Higiénicamente envasado. En envase registrado que permite echar justamente lo suficiente para su uso. El más antiséptico de todos los dentíficos. Un bote sirve para multitud de personas sin el menor temor a contagio.

Los DENTIFRICOS CALBER se venden en

POLVO
JABON
Y ELIXIR

Representante para estas Islas D. MATEO GARAU CRESPIA Carmen 18-2.

De venta: D. BARTOLOME QUETGLAS, y en todas las buenas droguerías, perfumerías y farmacias.

Linea Pinillos

Servicio a las Antillas y Estados Unidos

Para Habana, saldrá de Barcelona a últimos de Octubre el vapor

Infanta Isabel

Admitiendo carga y pasajeros para dicho puerto. Para informes dirigirse al Consignatario de la compañía en esta Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma